## ーツは自由にする

服飾史家の中野香織さんにスーツについてお聞きしました。 中野さんはケンブリッジ大学でダンディを研究したひと。 スーツが約350年も永きにわたり、男性服の中心に君臨しつづける理由のひとつに 「自由」があるのでは、と。スーツの考察と最新のスーツを紹介します。

> インタビューまとめ=今尾直樹 写真=熊澤 透 スタイリング=櫻井賢之、水元章裕 グルーミング=宇津木 剛 (PARKS) 構成=持田慎司

シャツもフリフリで、 ネクタイというアイテムの組み合 ラードの上下とベスト、 あるのでしょうか? 服だとされるスーツに自由なんて ールをはき、 スーツの歴史を紐解くと、 ズボンは半ズボンだし、 1666年に生まれまし かつらをかぶって 男性はハイ シャツと テイ

束があって、そこから勝ちとられ ンス革命を描いたドラクロワの絵 してフランスから送られた自由の カ合衆国の独立100周年を記念 は、こちらの「自由」にはliberty (民衆を導く自由の女神)』と呼ば ます。「スーツの自由」というお題 (リバティ)がお似合い、というこ では、ビジネスマンにとって制 実はニュアンスが若干異なり La Liberté guidant le peuple 」は、英語のlibertyとfreedom "Statue of Liberty," フラ 明治維新の頃に「自由」 すぐに浮かんだの 圧政とか拘 この2 アメリ 軍服からの自由、 でもあったわけです。 す。 1

## 革命家のスーツ

するテールコートの3種類のスー してモーニングコート、 当時、 直接の原型になっています。この らいに出てきたラウンジスーツが 現在のスーツは、 フロックコート、 1850年ぐ 夜間着用 勝ちとった自由でできているの

ました。半ズボンは18世紀末の

許容範囲を広げている、 れが見えます。スーツというのは、 由を 出てく り革命家が出てきては、 メン を意識する、とも言えます。 ツなんかも入ってくる。 勝ちとろうとしたひとたちが スーツとか、2000年の 制約があるからこそ自由 スリマンのちっちゃいス ているのです。 スーツの歴史に革命家と 制約に立ち向かい、自 戦おうという気持ちが 80年代のアルマーニの カルダンのパゴダスリ 60年代の という流 スーツの ときお

れます。

画は

女神は

一由を勝ちとる服

るのがサヴィルロウです。詰襟の ちは次々とギロチンの露と消え、 ーツの規範をいまも守り続けてい た長ズボンをはくようになります。 支配層の男性も本来は労働着だっ トという意味です。革命で貴族た はかない、ウイズアウト・キュロッ 貴族的な半ズボン、キュロットを フランス革命で長ズボンになりま た労働者たちは「サン・キュロッ 軍服の技術を最初に導入し、 Sans-culotte」と呼ばれました。 フランス革命の推進力となっ ス

たのです。

以来、スーツは、サヴィルロウ

とはいえます。スーツはつまり、 う神話を男の人は好む、というこ ないのですが、少なくともそうい 信憑性がどれほどあるのかわから のホールだったといわれています。 軍服を平時に現在のジャケットの ンホールで、これは第一ボタン用 ように開いたのは19世紀のことで その名残りが上着の襟のボタ 戦争からの自由

がスーツの特徴です。

主義が軸としてつねにある。そ から、サヴィルロウの規範、 とともに発展してきました。です

原理

た解放や自由を指します。

とです。

libertyというのは、

をいただいて、

と訳したわけですけれど、

の2語を、

自由

くつろぎ着、 ラウンジスーツが生まれました。 した上着を着よう、ということで でくつろぐときぐらいはゆったり たのです。苦しいので、ラウンジ インに沿っていたから堅苦しかっ に切り替えが入っており、体のラ いました。これらはいずれも、 がフォーマルとして認められて より自由な服装だっ